



Aide au retour: un changement de perspective

Aide au retour concrète

Kosovo¹, Prizren

En automne 2013, Mme S. et sa fille sont rentrées volontairement au Kosovo. Pour l'aider dans son retour et faciliter sa réinsertion dans son pays d'origine, le Secrétariat d'Etat suisse aux migrations leur a octroyé une aide matérielle pour un projet professionnel et un projet de logement.



Lors de leur arrivée à l'aéroport de Pristina, des représentants de l'Organisation internationale pour les migrations (OIM) ont accueilli Mme S. et sa fille et les ont ensuite accompagnées jusqu'à Prizren, leur destination finale. Une fois arrivée sur place, Mme S. a rapidement trouvé un petit appartement et l'OIM Pristina a pu régler d'avance plusieurs mois de loyer au propriétaire. Quant à son projet professionnel, Mme S. envisageait, avant son départ de Suisse, de monter un projet de taxi ou d'ouvrir un café Internet. Cependant, compte tenu de la situation sur place, elle s'est décidée pour

un nouveau projet. Avec le soutien des conseillers de l'OIM au Kosovo elle a développé un projet d'emballage et de livraison de sucre. Avec le montant de l'aide à la réintégration, elle a pu acheter une machine d'emballage et un véhicule de livraison.

Quelques mois après la mise en place de son projet, l'OIM Pristina a rendu visite à Mme S. et sa fille. Mme S. leur a expliqué qu'en raison de ses problèmes de santé et des moyens financiers limités à sa disposition, la gestion de son entreprise s'avérait relativement difficile. Elle a donc choisi de déménager dans un lieu plus proche de la maison de ses parents qui pouvaient l'aider à encadrer sa fille et l'assister dans la gestion de son projet. Son entreprise d'emballage et de livraison de sucre se développait bien et lui assurait un revenu suffisant pour couvrir ses propres besoins ainsi que ceux de sa fille et de ses parents en partie. Mme S. envisageait de développer son projet et, parallèlement, de suivre une formation scolaire avancée.

Dans de nombreux pays d'Europe, le concept de l'aide au retour s'est imposé et a fait ses preuves en tant que solution humanitaire en même temps qu'avantageuse. Le but de l'aide au retour est de combiner les intérêts justifiés des migrantes et migrants avec les intérêts de la Suisse et des pays d'origine. L'aide au retour contribue à un retour durable et couronné de succès. Elle est fixée de façon à exclure les effets d'attraction non souhaités vers la Suisse.

¹ La dénomination Kosovo fait référence à la Résolution 1244/1999 du Conseil de Sécurité de l'ONU